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Carissimi Soveresi, stanno per arriva-
re le ultime settimane dell’anno e 
come sempre è ora di fare un po’ di 

sintesi e di bilanci. 
Questi ultimi sei mesi sono stati davvero 
molto intensi, ricchi di impegni e di emo-
zioni a volte contrastanti. Per quanto mi 
riguarda ho goduto di momenti carichi 
di commozione e orgoglio ma ho vissuto 
anche situazioni altamente preoccupan-
ti. 
Penso per lo più agli ultimi due mesi 
quando il nostro territorio è stato dura-
mente colpito da calamità naturali ma 
soprattutto da lutti profondi. Sono certa 

che ciascuno di noi si è soffermato a pen-
sare e a riflettere, a cercare delle risposte. 
Chiaramente le sto ancora cercando an-
che io, la cosa però che so per certo è che 
bisogna continuare a lavorare, ad avere 
attenzione e cura delle cose ma soprat-
tutto delle persone. 
Leggerete nelle pagine seguenti i vari 
aggiornamenti sulla situazione del no-
stro territorio e in particolare sulla Rupe 
di San Martino e sul nostro fiume.
Questa parte dell’anno ha visto però il 
nostro Comune e diverse associazioni 
soveresi protagonisti di anniversari im-
portanti e tantissime iniziative, anche 

di rilevanza nazionale. Vi racconteremo 
dell’inaugurazione a settembre della no-
stra bellissima biblioteca, di cui davvero 
dobbiamo essere tutti orgogliosi. In quel 
mese c’è stato anche il 55° anniversario 
dell’AVIS Sovere, una storica associazio-
ne viva, attiva e con molti iscritti. A tutti 

loro, al loro impegno ma soprattutto al 
loro grande gesto altruistico va il nostro 
profondo grazie. 
È “costata” molti mesi di preparazione 
ma la gara A.N.A. di corsa in montagna 
a staffetta svoltasi a Sovere il 5 e il 6 ot-
tobre è stata un successone. Più di 500 



cizio dei poteri efficace, rispettoso della 
libertà del confronto, è condizione di sa-
lute per l’Italia”.
Dodici mesi fa auguravo a tutti voi un Nata-
le di pace, purtroppo la strada per raggiun-
gerla sembra essere ancora in salita. Se non 
la possiamo ancora vedere in varie parti del 
mondo, cerchiamo almeno di trovarla den-
tro di noi e nelle nostre famiglie.  

Tantissimi auguri di buone feste.
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La Sindaca

Federica
Cadei

atleti sono arrivati nel nostro paese e 
hanno potuto godere della bellezza 
del nostro territorio. Il massimo plau-
so va al gruppo ANA di Sovere che, 
creando un forte legame con altre as-
sociazioni soveresi, ha organizzato un 
evento di rilevanza nazionale che ha 
unito la passione per la montagna, lo 
spirito di corpo degli Alpini e la vitali-
tà della nostra comunità. E non meno 
importante abbiamo potuto godere 
dell’ennesima vittoria della squadra 
di Bergamo nella quale spicca il no-
stro concittadino Pierluca Armati.
Il 17 Novembre abbiamo ricordato 
con un’importante iniziativa e una 
commossa cerimonia gli 80 anni 
dell’eccidio avvenuto presso il nostro 
rifugio della Malga Lunga. Sabato 16 
novembre è stato presentato a tutta 
la cittadinanza il progetto per il nuo-
vo riallestimento del museo della Re-
sistenza bergamasca. 
Lo spirito dell’ANPI e del Comune 
di Sovere è che il rifugio continui a 
essere un luogo di memoria fonda-

mentale per il nostro territorio e un 
punto di riferimento culturale per 
non perdere mai le nostre radici an-
tifasciste.
Quest’anno l’assemblea nazionale 
dell’ANCI- Associazione nazionale 
comuni italiani- si è svolta a Torino 
il 20 e il 21 di novembre. Per noi Sin-
daci e amministratori è sempre un 
bellissimo momento di confronto e 
di vicinanza con altre realtà. 
Si sono toccati tantissimi temi, il 
dibattito è sempre molto acceso e 
spesso sfocia nel “mal comune mez-
zo gaudio”! 
Ci tengo però a riportare alcune pa-
role che il nostro presidente Matta-
rella ha pronunciato nella cerimonia 
di apertura dell’assemblea: “La de-
mocrazia dei Comuni, la più vicina 
ai cittadini, è la radice basilare della 
democrazia del nostro Paese. Rap-
presenta la prima linea delle istitu-
zioni della Repubblica. 
Averne cura, farla crescere nella par-
tecipazione, dare prova di un eser-
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  Lavori pubblici: le opere del 2024Lavori pubblici: le opere del 2024

Come per gli altri anni in questo 
numero cerco di evidenziare 
le opere pubbliche che hanno 

caratterizzato l’anno solare che si sta 
chiudendo cercando di focalizzare la 
mia attenzione su quelle più impor-
tanti.

Riqualificazione ex bocciodromo 
I lavori  che hanno portato alla rea-
lizzazione della nuova biblioteca si 
sono conclusi a settembre e il 28 del-
lo stesso mese c’è stata l’inaugurazio-
ne che ha visto la presenza di molti 
cittadini e rappresentanti istituzio-

nali (sindaci, presidente della Comu-
nità Montana e consiglieri regionali). 
In queste pagine io – in qualità di as-
sessore ai Lavori Pubblici – mi limito 
a condensare alcuni dati di carattere 
tecnico e finanziario. L’opera – pro-
gettata dall’arch. Elio Moschini – è 
stata presa ad esempio per le sue ca-
ratteristiche tecniche che guardano 
al coerente inserimento paesaggisti-
co, all’attenzione dal punto di vista 
energetico e alla  funzionalità degli 
spazi interni. Obiettivi che ci sem-
brano pienamente rispettati. L’opera 
è stata anche attenzionata da nume-

rose riviste specializzate di settore e 
presentata lo scorso anno all’Univer-
sità di Bergamo all’interno del festi-
val LoveArch Bergamo-Brescia.
Costi: il progetto esecutivo prevede-
va un investimento complessivo di 
1.250.000 euro e la contabilità finale 
ha portato ad una spesa complessiva 
di 1.452.318,52 euro. L’arredamento 
interno ha comportato un’ulteriore 
spesa di 113.292,00 euro.
Nel corso del 2025 abbiamo inten-
zione di investire alcune risorse per 
l’arredamento dell’area esterna pro-
spiciente il giardino inclusivo con 

l’intento di farne un punto d’incon-
tro  nella stagione primavero-inver-
nale. Altra opera di completamento 
che riteniamo indispensabile è la 
realizzazione dell’impianto di vide-
osorveglianza che copra sia il pe-
rimetro esterno che l’interno della 
biblioteca. 
Per questo secondo aspetto è in-
tenzione dell’amministrazione per-
seguire la strada dei bandi sulla si-
curezza che annualmente vengono 
proposti da Regione Lombardia.
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Palazzo Bottaini
I  lavori, iniziati il 23 settembre, pre-
vedono la messa in sicurezza di una 
porzione del palazzo con un investi-
mento complessivo di 132.000 euro. 
I lavori sono stati affidati alla ditta 
Bergamo Construction srl di Costa 
Volpino (BG) e l’appalto prevede sin-
teticamente le seguenti opere: 

- (ex sede circolo ARCI) parziale 
sostituzione tegole fissaggio 
di quelle prospicienti la via 
San Gregorio; 

- rimozione controsoffitti, par-

ziale svuotamento solette 
interne ammalorate; banchi-
naggio balconi esterni;

- completo svuotamento locali 
a fianco dell’ex circolo e an-
coraggio dei perimetri ester-
ni con l’intento di mettere in 
sicurezza le abitazioni confi-
nanti; 

- ripristino localizzato intonaci;
- nel cortile interno, attuale sede 

del circolo, rimozione assito 
e copertura con smaltimento 
materiale ligneo all’interno e 
ricostruzione copertura.

Bacino pleistocenico
Cantiere completato. Investimento 
complessivo di 180.000 euro in par-
te coperto con contributo a fondo 
perduto derivante dal bando del 
commercio di Regione Lombardia. 
In primavera andremo ad allestire i 
locali per renderli funzionali ai visita-
tori e promuoveremo un bando per 
la gestione delle visite guidate.

Via Roma. Abbattimento 
barriere architettoniche 
di un tratto di marciapiede
Anche questo cantiere, che ha vi-
sto un investimento complessivo di 
200.000 euro (sempre parzialmente 
finanziato dal citato bando del di-
stretto del commercio), è stato com-
pletato nei tempi previsti. Riteniamo 
di avere coerentemente conseguito 
gli obiettivi prefissati che riguarda-
vano la messa in sicurezza di quel 
tratto di marciapiede rispondendo 
alle richieste di numerosi cittadini 
e dando anche un decoro urbano 
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alla via centrale del paese. All’in-
terno della programmazione delle 
Aree Interne di Regione Lombardia 
abbiamo presentato un progetto 
per riqualificare anche il marciapie-
de parallelo con l’intento di favorire 

una mobilità dolce con la realizza-
zione di una pista ciclo-pedonale 
che si colleghi a quella esistente ver-
so la “mano di Sovere”. Una risposta 
in tal senso non si otterrà comunque 
prima della tarda primavera 2025. 

Via Adamello
Messa in sicurezza di un tratto della via con una spesa complessiva di 46.000 
euro coperti per circa il 75% da un contributo a fondo perduto di Regione 
Lombardia. 
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L’Assessore 

all’Urbanistica 

e Lavori Pubblici

Francesco
Filippini 

Il 2025 - ProspettiveIl 2025 - Prospettive

A volte le programmazioni 
vengono “stravolte” da even-
ti non prevedibili e determi-

nano necessariamente la modifica 
degli obiettivi a suo tempo definiti 
dall’amministrazione. 
Gli eventi atmosferici che hanno 
caratterizzato il nostro territorio 
a luglio, settembre ma in maniera 
molto pesante il 10 ottobre, hanno 
posto come obiettivo primario la 
salvaguardia dello stesso.

Si è riproposto in modo preoccu-
pante il tema della Rupe di San 
Martino definendo prioritaria 
un’analisi complessiva della situa-
zione per valutare la messa in sicu-
rezza del tratto non compreso nei 
lavori effettuati tra il 2002 e il 2004.
Da subito ci siamo mossi per veri-
ficarne lo stato alla luce delle frane 
che hanno parzialmente interessa-
to la rupe e abbiamo messo in atto 
le azioni necessarie con una rico-
gnizione che ci desse una fotogra-
fia aggiornata dell’area. 
Abbiamo effettuato sopralluoghi 
con un geologo da noi apposita-
mente incaricato per un’analisi 
puntuale e in un secondo tempo 
con i tecnici di Regione Lombar-
dia a cui abbiamo presentato le 

criticità non solo legate alla rupe 
ma anche ad alcune preoccupanti 
situazioni che hanno interessato le 
sponde del torrente Borlezza (sono 
state tecnicamente inviate in Re-
gione le cosiddette schede RASDA 
dove abbiamo indicato le criticità e 
le correlate necessità finanziarie). 
Il quadro complessivo rispetto alla 
Rupe di San Martino ci lascia in 
questa fase sufficientemente tran-
quilli ma ci siamo puntualmente 
mossi su più direzioni istituzionali. 
Abbiamo da subito incaricato il 
geologo per un progetto di fattibi-
lità tecnico economica dal quale è 
emerso un quadro che prevede un 

investimento complessivo di circa 
1.100.000 euro per la messa in si-
curezza dell’area interessata. Cifra 
che non rientra nelle disponibilità 
finanziarie del comune. Pertanto 
ci siamo mossi – in sintonia con la 
Comunità Montana dei Laghi Ber-
gamaschi – per partecipare ad un 
bando sul dissesto idrogeologico 
emanato da Regione Lombardia. 
Nello stesso tempo siamo in attesa 
di capire se verrà emanato lo stato 
di emergenza che potrebbe libera-
re risorse da destinare ai comuni. 
Nell’immediato abbiamo incarica-
to una ditta specializzata che ha 
lavorato sulla rupe nell’area del 

Giardino degli Orti per sfondare 
e pulire la parete con una spesa di 
circa 10.000 euro.
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  Una Commissione Politiche Sociali sempre in movimento! Una Commissione Politiche Sociali sempre in movimento! 
Un fiume di idee e iniziative per ravvivare il PaeseUn fiume di idee e iniziative per ravvivare il Paese

Anche in questa seconda parte dell’anno le ini-
ziative che abbiamo proposto con la commis-
sione Politiche Sociali sono state numerose. Di 

seguito ve ne riprotiamo alcune.

“Gite alle Terme”: Un Tuffo nel Divertimento

Tre sono state le uscite organizzate per il gruppo OVER 
60 al Parco delle Terme di Boario, che hanno visto la 
partecipazione di ben 40 persone. Queste gite non 
solo hanno offerto ai partecipanti l’opportunità di 
godere delle proprietà benefiche delle acque termali, 
ma hanno anche creato un ponte tra comunità vici-
ne. I cittadini di Pianico e il gruppo di Costa Volpino si 
sono uniti all’iniziativa, trasformando semplici pome-
riggi in occasioni di scambio e divertimento. I balli e i 
giochi con le carte hanno ravvivato l’atmosfera, dimo-
strando come attività apparentemente semplici pos-
sano diventare potenti strumenti di socializzazione e 
benessere per gli anziani. La significativa affluenza di 
40 partecipanti sottolinea il successo dell’iniziativa e 

l’apprezzamento da parte della comunità per questo 
tipo di attività ricreative e socializzanti.
 

“Game Over... e Non Solo”: 
Una Giornata di Comunità e Divertimento

Domenica 30 giugno, l’Oratorio di Piazza è stato il 
palcoscenico di un evento che ha unito divertimento, 
buon cibo e spirito comunitario. “Game Over... e Non 
Solo”, organizzato dalla Commissione Politiche Socia-
li in collaborazione con la Parrocchia di Piazza, ha ri-
scosso un grande successo tra i concittadini.
La giornata è iniziata alle 10:00 con la Santa Messa, 
seguita da un pranzo conviviale alle 12:00. Il menu, 
curato nei minimi dettagli, ha offerto un’esperienza 
gastronomica completa: dall’aperitivo alle crespelle, 
passando per il vitello tonnato con patatine e la ma-
cedonia, per concludere con gelato e caffè. Particolare 
attenzione è stata rivolta anche ai più piccoli, con un 
menu dedicato a base di cotoletta, patatine e gelato.
Ma “Game Over” non è stato solo cibo. Nel pomerig-
gio, i partecipanti si sono cimentati in una serie di gio-

chi stimolanti come rebus, cruciverba, karaoke e in-
dovinelli musicali. L’entusiasmo è stato palpabile, con 
ricchi premi in palio per i vincitori.
L’evento ha centrato l’obiettivo di integrare le frazioni 
al nucleo centrale del paese, migliorando i rapporti 
interpersonali attraverso attività ludiche e culturali.

“Game Over... e Non Solo” ha dimostrato come la 
combinazione di buon cibo, divertimento e spirito 
comunitario possa creare momenti indimenticabili, 
rafforzando il tessuto sociale del nostro territorio. Un 
ringraziamento speciale va a tutti i partecipanti e agli 
organizzatori che hanno reso possibile questa splen-
dida giornata di comunità.
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FARMACIA

SOVEREdi

La Giunta Serve in Tavola: Tradizione e Solidarietà

La grande partecipazione all’evento annuale “La 
Giunta serve in Tavola” ha consolidato la sua posizio-
ne come appuntamento imperdibile per la comunità 
presso il Santuario Madonna della Torre. Il protagoni-
sta indiscusso della tavola è stato, come da tradizione, 
lo spiedo bresciano, simbolo della cucina locale.
Quest’anno l’inclusività è stata al centro dell’atten-
zione con l’introduzione di un’opzione vegetariana, i 
Capù, per accogliere una più ampia varietà di prefe-
renze alimentari. La popolarità dell’evento si è mani-
festata nella rapida prenotazione dei 200 posti dispo-
nibili, esauriti in poche settimane dall’annuncio. Un 
elemento caratteristico e apprezzato è stata la par-
tecipazione attiva degli amministratori comunali nel 
ruolo di camerieri, servendo con entusiasmo i concit-
tadini partecipanti.
La manifestazione, oltre al suo aspetto conviviale, ha 
mantenuto la sua importante finalità sociale. Quest’anno 
il ricavato di 1.500 euro è stato devoluto all’Associazio-

ne “Oltre Noi”. Questi fondi saranno utilizzati per l’acqui-
sto di arredi esterni destinati ai ragazzi del CDD (Centro 
Diurno Disabili) e CSE (Centro Socio Educativo). Questo 
contributo si inserisce in un più ampio progetto di ri-
qualificazione: la Comunità Montana ha recentemente 
ristrutturato l’area esterna del Centro, installando un ten-
done e rinnovando la pavimentazione. L’acquisto degli 
arredi permetterà ai ragazzi di godere appieno di questi 
spazi rinnovati già dalla prossima primavera, miglioran-
do la qualità delle loro attività all’aperto e valorizzando 
ulteriormente questa importante realtà del territorio.

“La Giornata della Salute Soverese”: 
Prevenzione e Comunità Unite per il Benessere”

Per il mese di ottobre la Commissione Politiche Sociali 
ha nuovamente riproposto “La Giornata della Salute 
Soverese”, dando la possibilità a tutti i cittadini, indi-
pendentemente dall’età e dal sesso, di poter effettua-
re prestazioni sanitarie a titolo gratuito quali rilevazio-
ne glicemia, pressione, colesterolo, saturazione.
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Gli specialisti presenti (nutrizionista, die-
tista, ottico optometrista, otorino, fisiatra, 
ostetrica) hanno effettuato consulenze 
personalizzate gratuite; Avis Sovere, ASST 
BG EST, Associazione Cuore di Donna, Co-
operativa Sociale Sebina erano presenti 
con i loro stand per proporre e portare a 
conoscenza le loro importanti attività.
Quest’anno i ragazzi del CDD e CSE han-
no organizzato la loro bancarella con i 
lavoretti preparati durante le attività di 
frequenza al Centro; presente anche il 
Gruppo Biblioteca che ha organizzato i la-
boratori per i numerosi bambini.
La pediatra dr.ssa Elisa Climene Basaglia 
ha tenuto aperto lo studio per dare la 
possibilità ai nostri piccoli ospiti di essere 
vaccinati contro l’influenza.
Durante l’evento dove i nostri concittadi-
ni hanno partecipato numerosissimi, era 
presente anche la nostra Assistente So-
ciale dr.ssa Vanessa Rizzo che ha portato 
a conoscenza dei progetti che l’Ambito 
Territoriale Alto Sebino a livello sovradi-
strettuale sta promuovendo, spiegando 
come accedere ai bonus e alle misure di 
Regione Lombardia e presentando il nuo-
vo servizio “Centro Famiglia”.

“Prevenzione e Cura del Papilloma 
Virus: Una Serata Informativa a Sovere”

La Commissione ha organizzato un im-
portante evento dedicato alla preven-
zione e cura del Papilloma Virus (HPV). 
L’incontro, tenutosi martedì 19 novembre 
alle 20.30 presso l’Auditorium Comuna-
le, mirava a sensibilizzare la popolazione 
sull’importanza della prevenzione e della 
diagnosi precoce del carcinoma del collo 
dell’utero.
Lo screening oncologico, fondamentale 

strumento di prevenzione secondaria, è 
stato presentato come mezzo per diagno-
sticare precocemente malattie in fase asin-
tomatica. È stato ricordato che in Lombar-
dia il programma di screening per l’HPV è 
rivolto alle donne tra i 25 e i 64 anni con un 
tasso di adesione del 45% nel 2022.
Durante la serata la D.ssa Luisa Carrara, 
specialista in Ginecologia e Ostetricia, e l’o-

stetrica Cristina Franchi hanno illustrato le 
differenze tra Pap Test e HPV Test, le moda-
lità di accesso al servizio e il follow-up della 
malattia. Era inoltre presente Marina Man-
gili, informatrice PROCARE, che ha propo-
sto supporto per la prevenzione dell’HPV e 
la regressione delle lesioni sia femminili che 
maschili.
Particolare attenzione è stata dedicata 
all’importanza della vaccinazione, offer-
ta gratuitamente in Regione Lombardia a 
maschi e femmine dagli 11 ai 14 anni, con 
programmi di recupero fino ai 26 anni. Si 
è parlato anche di prevenzione attraverso 
comportamenti sessuali sicuri e uno stile di 
vita sano.
L’evento ha fornito informazioni complete 
e aggiornate su un tema di fondamentale 
importanza per la salute pubblica. La parte-
cipazione è stata aperta a tutti e ai presenti 
è stato offerto un gentile omaggio.



11

L’Assessore 

ai Servizi Sociali

Fabiana
Turla

Per ulteriori informazioni e prenota-
zioni per la vaccinazione, è stato ricor-
dato che è possibile contattare l’ASST 
tramite e-mail (vaccinazioni.lovere@
asst-bergamoest.it) o telefonicamente 
nei giorni feriali dalle 13.45 alle
15.45 al 035. 306 1111.

“Pranzianiamo insieme: Sovere 
celebra il Natale con i suoi Over 65”

Sovere si prepara a vivere un momen-
to di grande gioia e condivisione con 
la terza edizione di “Pranzianiamo in-

sieme”, l’evento natalizio dedicato ai 
cittadini Over 65. Organizzato dalla 
Commissione Servizi Sociali, questo ap-
puntamento è diventato una tradizione 
molto attesa che unisce la comunità in 
un’atmosfera di festa e solidarietà.
L’evento si terrà sabato 14 dicembre 
presso l’Oratorio di Sovere, con un pro-
gramma ricco e coinvolgente. La gior-
nata inizierà alle ore 11:00 con la Santa 
Messa, seguita dal pranzo conviviale 
alle 12:00. Il pomeriggio sarà allietato 
dalla distribuzione del panettone e da 
una divertente tombola alle 15:00, pro-

mettendo momenti di allegria e socia-
lizzazione.
Quest’anno l’ospite speciale sarà Lui-
gi con la sua fisarmonica, che animerà 
l’evento con musica dal vivo, creando 
un’atmosfera festosa e invitando tut-
ti a cantare e, perché no, a ballare. La 
presenza di Luigi e della sua musica 
contribuisce a rendere l’occasione an-
cora più speciale e memorabile. Come 
nelle edizioni precedenti, saranno di-
stribuiti ricchi premi e omaggi a tutti i 
partecipanti, un gesto che sottolinea 
l’importanza di ogni singolo membro 
della comunità senior di Sovere. Per chi 
avesse difficoltà a raggiungere l’orato-
rio, è previsto un servizio di trasporto 
su richiesta, dimostrando l’attenzione 
dell’organizzazione verso le esigenze di 
tutti i partecipanti.
“Pranzianiamo insieme” non è solo un 
pranzo, ma un’opportunità per raffor-
zare i legami nella comunità, combat-

tere la solitudine e celebrare insieme 
il periodo natalizio. L’Amministrazione 
di Sovere, attraverso questa iniziativa, 
conferma il suo impegno nel promuo-
vere il benessere e l’inclusione socia-
le degli anziani, riconoscendoli come 
membri preziosi e attivi della società.
Non perdete questa occasione di festa, 
condivisione e allegria. Unitevi alla gran-
de famiglia di Sovere per celebrare insie-
me il Natale! Per i nostri ultra 80enni è 
prevista, nei giorni prima del Natale, la 
consegna a casa di un delizioso omag-
gio da parte della Commissione.

Prodotti e sistemi 
ad alta efficienza energetica 
per il tuo comfort

Serport s.r.l. - Endine Gaiano (BG) - Località Pertegalli, 34 - Zona industriale
Tel. +39 035.826.190 - www.serport.it - info@serport.it
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  Sovere, un paese in movimento tra cultura, storia e innovazioneSovere, un paese in movimento tra cultura, storia e innovazione

In questo finale d’anno 2024 
come non buttare uno sguardo 
dietro le spalle ed essere gra-

ti della stupenda inaugurazione della 
nuova Biblioteca Civica P. Guizzetti, che 
abbiamo vissuto tutti uniti, in un unico 
grande abbraccio: amministrazione co-
munale e cittadini.
Una biblioteca di comunità.
Sembrava un sogno, anni fa, quando 
abbiamo deciso tutti insieme, di in-
vestire sulla cultura e sulla biblioteca 
come luogo di comunità per il paese di 
Sovere. 
Ricordo perfettamente il momento esat-

to in cui scoprimmo di aver vinto il ban-
do di Regione Lombardia che ci avreb-
be permesso di intraprendere questo 
percorso... un percorso tuttavia che 
sapevamo essere ancora lungo e irto di 
ostacoli. 
Un progetto di tutti per tutti. 
In questi anni (in questi due mandati) 
da Assessore alla Cultura, il valore uma-
no e le attività svolte all’interno della 
biblioteca hanno visto un aumento 
esponenziale, e questo grazie ai molti 
volontari e cittadini/e che sentono la 
biblioteca come loro seconda casa; un 
grazie speciale va alla nostra specialis-

sima Commissione biblioteca e alla sua 
presidentessa Giovanna. 
Grazie a tutto l’amore e tutto il senso 
di comunità, possiamo contare diversi 
gruppi di lettura, le giocatrici di carte, le 
sferruzzanti e i tantissimi appuntamen-
ti per i più piccoli.
Tutti questo nuovo spazio è pensato 
per tutti loro, e per la nostra super bi-
bliotecaria che tira le fila di tutto ciò: 
un grazie grande a Marika per tutto il 
lavoro svolto con grande passione e de-
dizione.
L’area esterna inoltre, pensata in rela-
zione alla scuola, come collocazione, 

l’orto didattico sarà un plus pensato per 
tutti, la zona esterna che fa da tramite 
tra i due spazi. 
Ringraziamo il dirigente scolastico, Sal-
vatore Lentini, che ha vissuto con noi 
questo percorso e insieme abbiamo 
pensato ai modi per fondere al meglio 
questa nuova realtà con lo spazio di-
dattico che già esisteva: questo mera-
viglioso orto che da sempre ha porte 
aperte!
Un luogo di incontro dove tantissime 
realtà diverse si fondono in una sola: i 
nonni della Rsa che il giorno dell’inau-
gurazione erano con noi, uno spazio 
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per i ragazzi delle scuole, per costruire 
il nostro futuro in armonia e condivisio-
ne di spazi con la didattica scolastica, lo 
spazio della cultura, dei libri, dei colori, 
della serenità e tranquillità... Lo spazio 
della biblioteca, un luogo di comunità 
che racchiude tutto questo. 
Il nostro Santuario Madonna della Torre 
è stato quest’estate teatro di “Cuntem-
pla - Avevo solo sete d’amore”, tappa 
del festival DeSidera, che per la prima 
volta fa tappa a Sovere. Un intreccio fra 
parole e canto nella discesa nel dolore 
dalla croce. Un percorso itinerante, in 
un luogo magico, capace di unire i versi 
taglienti tratti dalle parole di Alda Meri-
ni “Poema della croce” e “Terra Santa”, ai 
canti della tradizione polivocale sarda.   
Ad ottobre abbiamo avuto il grande 
onore di ospitare una delle serate con-
clusive dell’edizione 2024 di Fiato ai Li-
bri, lo spettacolo “L’eleganza del riccio” 
con la voce narrante di Laura Curino 
e l’accompagnamento alla chitarra di 
Pierangelo Frugoni. Ci tenevamo tan-
tissimo a mettere in scena questo testo 
perché per alcuni aspetti rappresenta 
cosa sia Fiato ai Libri nella sua interez-

za: parla di bellezza, di libri (e di film), 
ma i protagonisti sono degli outsiders 
che non ostentano mai, non vantano la 
propria conoscenza, anzi, la portinaia 
Renée e la dodicenne Paloma fanno di 
tutto per non dare mai nell’occhio. È un 
romanzo pieno di vita, di tutti gli aspet-
ti della vita, dai più divertenti ai più 
drammatici, è un libro spumeggiante, 
ma anche a tratti amaro, che contiene 
tutte le sfumature dei romanzi e quindi 
dell’animo umano. 
Sovere è stato scelto insieme ad altre 
due rappresentazioni dell’edizione di 
quest’anno, per comparire su Berga-
mo Tv all’inizio del prossimo anno: sarà 
infatti trasmessa interamente la serata 
svoltasi presso il nostro Oratorio S. Gio-
vanni Bosco il 12 ottobre scorso. 
Daremo sicuramente indicazione non 
appena sapremo la data precisa della 
messa in onda. 
Il 1 dicembre invece si è svolta l’inaugu-
razione del “Bosco Incantato”, un pro-
getto premiato da Regione Lombardia 
nell’ambito del Bando “Ogni Giorno 
inLombardia”: un pomeriggio all’inse-
gna dello stupore, della magia e della 

comunità grazie ad un fitto programma 
costellato di luci, di storie da raccontare 
e di merenda condivisa. 
È un grande passaggio per il nostro 
paese, il potersi aggiudicare dei ban-
di a scopo turistico che fino a qualche 
tempo fa sembravano così lontani. Par-
liamo di €10.000 a fondo perduto, non 
moltissimi ma nemmeno così pochi. 
Abbiamo tutte le carte in regola per 
continuare a pensare in grande, anzi, 
sempre più in grande, così da permet-
tere anche ai non soveresi di scoprire 
le bellezze che abbiamo da offrire. A 
noi cittadini invece l’orgoglio di poter 
vivere ogni giorno un territorio ricco 
di storia e di angoli preziosi, con occhi 
sempre nuovi e pieni di stupore, un po’ 
come ciò che questo progetto ha volu-
to provare a regalare. 

Nei primi giorni del mese di settembre 
si sono conclusi i lavori di recupero stra-
tigrafico e di discialbo sugli affreschi 
ritrovati all’interno dello spazio dell’ex 
ingresso di Palazzo Silvestri. 
Il lavoro si è reso possibile grazie alla 
donazione della ditta Elettrocablaggi 
nell’ambito del progetto “Art Bonus” 
promosso dal Ministero della Cultura. 
Non ringrazieremo mai abbastanza la 
famiglia Buelli per questa grande oc-
casione e per la grande sensibilità che 
continuano a dimostrare verso quanto 
di estremamente prezioso abbiamo sul 
territorio del nostro paese. Il percorso 
si concluderà alla fine dell’anno 2025, 
in quanto il progetto prevede inoltre il 
restauro di alcuni quadri: due sono in 
restauro proprio in questi mesi presso 
lo studio bergamasco del rinomato re-

U R N I N G
I N N O V A T I O N

da oltre 50 anni impegnati 
nella ricerca delle migliori soluzioni 

per l’industria siderurgica, 
sempre nel rispetto dell’ambiente 

e del nostro territorio

Italy - 24060 Sovere (Bg) - Viale delle Industrie, 1 Tel. +39 035 966500
e-mail: com.elti@gfelti.com www.gfelti.com
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stauratore  Antonio Zaccaria, mentre gli 
altri verranno restaurato nel corso del 
prossimo anno. 
Per poter concludere al meglio il lavoro 
stiamo studiando una corretta illumina-
zione dei colori venuti alla luce, e un’or-
ganizzazione dello spazio che permetta 
un’ottima fruizione degli spazi per gli 
ospiti e per chi vive costantemente gli 
spazi, tra ragazzi e docenti dell’Istituto 
Comprensivo. Grazie al nuovo libro su Pa-
lazzo Silvestri presentato lo scorso anno, 
abbiamo avuto l’opportunità come am-
ministrazione di esporre a Milano, la sta-
tua di Leonardo da Vinci, che da tempo 
presenziava all’ingresso della scuola. 
Venerdì 22 novembre è stata inaugura-
ta la mostra “Il genio di Milano. Croce-
via delle arti dalla Fabbrica del Duomo 
al Novecento” presso Gallerie d’Italia a 
Milano. La mostra indaga il ruolo di Mi-
lano come punto di riferimento per l’ar-
te e l’innovazione, partendo dalla fine 
del Medioevo con il cantiere del Duo-

mo, attraversando il Rinascimento con 
le opere e le invenzioni di Leonardo da 
Vinci e la committenza degli Sforza, per 
passare all›influenza del cardinale Fe-
derico Borromeo e alle opere di Seba-
stiano Ricci e Giambattista Tiepolo che 
nel Settecento aprono nuovi orizzonti 
nella scena artistica milanese. 
Ringraziamo fortemente Intesa San Pa-
olo per essersi fatta carico delle spese 
di restauro, di trasporto e assicurazio-
ne dell’opera, che è proprio tra i corri-
doi milanesi della mostra indicata, che 
il “nostro” Leonardo da Vinci trova un 
degno spazio espositivo, motivo di or-
goglio.

Impressioni di settembre, 
Cortil’Art e una bandiera 
della pace grande così!

In primavera, le sferruzzanti della 
biblioteca hanno contattato il 
nostro circolo culturale per un 

supporto ad un’idea ambiziosa: hanno 
coinvolto moltissime persone, armate 
di aghi da maglia, nella realizzazione 
di una bandiera della pace lunga 11 
metri, con quasi 600 piastrelle di lana 
colorata. Da Pavia, Genova, Milano, dal 
Lago di Garda, vari paesi della Provin-
cia di Bergamo, dalla Valcamonica ma 
soprattutto, da SOVERE, l’orda di sfer-
ruzzanti ci ha dato dentro a preparare 
le mattonelle e poi ad unirle! E per l’i-
nizio dell’estate, la bandiera era pronta, 
inaugurazione sul ponte del Borlezza 
durante Cortil’Art e poi, esposta alla 
chiesa parrocchiale, fino a quando ci è 
stata chiesta in prestito dal comune di 
Ranzanico. Ora ci piacerebbe renderla 
un messaggio itinerante di pace!
A giugno siamo tornati attivi in borgo 
San Gregorio in una tre giorni di arte, 
musica, teatro, cultura, espositori e 
cibo, a riempire angoli, palazzi, cortili, 
vie di bellezza. Questo è Cortil’Art! Sia-
mo solo in sei nel direttivo e tutti abbia-
mo lavori e/o altre attività: per noi que-
sto evento è pesantissimo. Riunioni per 
mesi e nelle ultime settimane incontri 
un giorno sì e l’altro pure… 

Artisti da incontrare, mercatini da pro-
grammare, spettacoli da scegliere, mu-
sicisti da contattare e poi le attività per 
i bambini, i vernissage, pianificare, pen-
sare, decidere...

L’Assessore alla Cultura

Silvia
Beretta 
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Impressioni di settembre, 
Cortil’Art e una bandiera 
della pace grande così!

Purtroppo, causa maltempo non abbia-
mo potuto realizzare proprio il sogno 
che più ci aveva elettrizzati: la cena sul 
ponte, ma chissà, in futuro… Comun-
que, diciamola tutta: il paese è stato al 
nostro fianco, i nostri soci si sono resi 

disponibilissimi e davvero tante asso-
ciazioni di Sovere hanno dato il massi-
mo! 
Terza edizione quest’anno per la nostra 
rassegna di autori locali: Impressioni 
di settembre. Durante l’estate abbia-

mo valutato 12 libri con l’idea di fare 
tre presentazioni, ma sono stati quattro 
quelli che ci hanno conquistati e così, 
impossibilitati a scegliere, abbiamo 
deciso di fare uno sforzo in più e dare 
il benvenuto a Sovere a: Milena Pici-
nelli (il Pontaccio), Alessandra De Fiori 
(Una storia da raccontare), Marco Visi-
noni (Teatro Pereyra) e Livio Gambari-
ni (La papessa di Milano)! Bellissime le 
location scelte per questa fine estate: il 

Santuario, palazzi, giardini… anche se 
l’arrivo improvviso ed inaspettato del 
freddo ci ha fatto ripiegare nella nostra 
accogliente Sala del Camino. La parte-
cipazione del pubblico è stata numero-
sissima e inaspettata. Il nostro piccolo 
festival sta iniziando ad avere seguito 
e risonanza, la cura che mettiamo nella 
scelta dei libri, dei luoghi e dei dettagli 
non dà vita ad una rassegna selettiva 
destinata ad una nicchia ristretta ma è 
garanzia di romanzi di altissima qualità!
Ne approfittiamo qui, per lanciare un 
appello! Se vi piacciono le nostre pro-
poste, fatevi avanti e dateci una mano: 
sono questi eventi a far tornare la mera-
viglia! Insomma, aiutateci!

Giovanna Ravani
Segretaria del Circolo Culturale Agorà

... Arredare con Amore...

www.arredamentigiurini.com
info@arredamentigiurini.com

via Nazionale 28
tel 035 979081

Pian ico

v i a  r o m a  9 4
tel 035 979832

Sovere
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“A Sovere non si fa mai niente, è un paese morto”

“A Sovere non si fa mai niente, è un pa-
ese morto”. Stavo uscendo dal super-
mercato grande in via Roma, quando 
ho sentito questa frase. La signora era 
in coda alla cassa quindi non sono riu-
scita a vederla in viso ed io, di fretta, sta-
vo correndo in biblioteca per un evento 
destinato ai bambini. Nonostante sia 
passato del tempo la rabbia per questa 
frase non riesco a scacciarla. 
Il nostro lavoro di volontariato all’inter-
no della commissione biblioteca è sol-
tanto una piccola parte di tutto quello 
che viene fatto a Sovere insieme con 
le altre commissioni, associazioni, ora-
torio e gruppi vari. Ma se davvero cre-
dete che a Sovere non si faccia nulla, vi 
lancio la sfida: la nostra porta è aperta, 
in commissione biblioteca & friends 
siamo diventate 15, tutte donne, con 
un incredibile entusiasmo e tanta vo-

glia di fare. VI ASPETTIAMO!
Dal 12 ottobre all’8 dicembre, abbiamo 
fatto o partecipato a 21 eventi, enormi 
o piccini (non tutti ufficiali: 4 per esem-
pio erano destinati ai bimbi della scuo-
la dell’infanzia in orario scolastico). 21 
attività in 56 giorni significa un evento 
ogni 2/3 giorni! Poi, parliamo anche de-
gli incontri fissi?
Ad oggi, in biblioteca, si ritrovano men-
silmente due gruppi di lettura di narra-
tiva, uno dedicato a fumetti e graphic 
novel, uno di lettori ad alta voce. A ca-
denza settimanale invece abbiamo: le 
signore che giocano a carte e le instan-
cabili sferruzzanti. C’è anche un gruppo 
che ogni giovedì si reca a lavorare a ma-
glia in RSA.
Siamo arrivati a metà di questo viaggio 
come commissione: due anni e mez-
zo. Non è tempo di bilanci, li faremo 

più in là, è tempo di continuare verso 
nuovi progetti, consolidando quelli in 
atto.
Le difficoltà, soprattutto all’inizio sono 
state tantissime… Conoscerci tra noi, 
capire tempi, modalità, burocrazia. Ora 
il nostro sistema è ben oliato e approfit-
to di questo spazio, non per racconta-
re ciò che facciamo (social e biblioteca 
parlano meglio di me) ma per ringra-
ziare una per una le donne che mi af-
fiancano trascurando famiglia, lavoro, 
mestieri di casa e se stesse, per offrire 
tempo ad un progetto che ricade su 
tutta la comunità. Sono donne bellis-
sime, umili, a volte insicure, o stanche, 
ma che non mollano mai, pronte a sor-
reggersi l’un l’altra e a dare il massimo 
per tutti noi. 
Infine… Ringrazio Daniela, la nostra 
referente in comune che riesce sempre 

a risolvere le difficoltà in cui inciampia-
mo, ringrazio Federica, la nostra sinda-
ca, perché ci sostiene pubblicamente 
ed in privato trasmettendoci la forza 
di cui abbiamo bisogno. Ringrazio l’as-
sessora Fabiana che una mano riesce 
a darcela spesso. Ringrazio Marika, la 
bibliotecaria migliore che Sovere po-
tesse immaginare, perché senza tutto il 
lavoro che fa nell’ombra, noi saremmo 
semplicemente ferme. 
Ringrazio soprattutto Silvia, vice sin-
daca e nostra vera guida, perché trova 
sempre i modi e le parole giuste per sti-
molarci (o rallentarci quando rischiamo 
lo sfinimento).
Buon Natale Sovere! Dalla commissio-
ne biblioteca & friends

La Presidente della Biblioteca
Giovanna Ravani
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È grazie all’entusiasmo che leggiamo negli occhi 
dei neo eletti sindaco e consiglieri del Consiglio 
Comunale dei Ragazzi, che possiamo essere certi 
che in un futuro non molto lontano saremo gui-
dati da una classe politica innovativa ed entusia-
sta. Anche quest’anno moltissimi ragazzi si sono 
sfidati a suon di liste elettorali, proposte ammi-
nistrative e una vera e propria campagna eletto-
rale presso la nostra scuola secondaria di primo 
grado.  Il momento più sentito è certamente la 
proclamazione ed è proprio in quel frangente 
che dobbiamo far tesoro della spinta all’azione di 
questi ragazzi, perché è grazie alla loro ampiezza 
di vedute, che ci insegnano addirittura come va-
lorizzare l’avversario. 
Il programma elettorale della lista vincente in-
fatti, sarà ampliata con le proposte anche delle 
liste non vincitrici… Un vero grande esempio 
di inclusione delle idee, proposte e necessi-
tà di tutti. Su spinta proprio del CCR è stata già 
promossa la prima serata culturale, in occasione 
dell’iniziativa “Io leggo perché”. Al termine della 
serata era data la possibilità di acquistare dei libri 
da donare alla nostra biblioteca scolastica.

La scuola
e il nuovo CCR

Consiglio Comunale dei Ragazzi

L’Assessore alla Cultura

Silvia
Beretta 

“Todo cambia!”, uno spettacolo incentrato sul 
cambiamento e sulla rinascita, uno spettacolo 
che ci ha dato la possibilità di inaugurare le inizia-
tive serali presso la nostra nuova Biblioteca Civica 
P. Guizzetti.

In seguito alla cerimonia d’insediamento, 
ecco i nuovi membri del CCR:
Sindaco: Rossaini Gabriele (3ªA)
Assessore alla cultura: Pedretti Aurora (3ªA)
Assessore all’ambiente: Magli Lorenzo (3ªA)
Assessore alle politiche sociali: Berta Francesca (3ªD)
Assessore allo Sport: Toti Alessandro (3ªB)
Aiuto-assessore allo Sport: Bonetti Emma (3ªA)
Rappresentante della 3ªC: Diani Giulia
Rappresentante della 2ªA: Guizzetti Alice
Rappresentante della 2ªB: Mansoul Hajar
Rappresentante della 2ªC: Guizzetti Roberta
Rappresentante della 2ª D: Prisacariu Cristian
Rappresentante della 1ªA: Caseru Alexandru Ionut
Rappresentante della 1ªB: Akkouche Selma
Rappresentante della 1ªC: Lanfranchi Martina
Rappresentante della 1ªD: El Fadli Anas
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  Dante a Sovere: le Opere di Angelo Celsi rivivono nel MunicipioDante a Sovere: le Opere di Angelo Celsi rivivono nel Municipio

Il 14, 15 e 16 Giugno, anche il nostro 
Municipio ha deciso di “partecipa-
re” a Cortil’Art, aprendo le sue por-

te ai soveresi e non, per mostrare a tutti 
il nuovo allestimento permanente di 10 
opere del pittore Angelo Celsi, dedicate 
alla Divina Commedia. 
Dopo l’inaugurazione, avvenuta alle 
17:30 del Venerdì con la presenza 
dell’autore, nelle giornate di Sabato 
e Domenica più di 60 persone hanno 
avuto l’occasione di prenotarsi e  parte-
cipare alle visite guidate della mostra. 
L’allestimento si estende per tutto il 
municipio, tra la scalinata e gli uffici, ed 
è costituito da 10 quadri: 7 raffiguranti 

episodi della Cantica del Purgatorio e 3 
raffiguranti episodi dal Paradiso.
I 15 quadri rappresentanti gli episodi 
ispirati alla Cantica dell’Inferno sono in-
vece custoditi nel comune di Cologne, 
in Franciacorta, che li ha esposti nella 
propria sala consigliare.
Questa importante iniziativa è stata 
resa possibile grazie alla Fondazione 
Credito Bergamasco, la Società Dante 
Alighieri, e la volontà dell’autore, che 
noi tutti ringraziamo sentitamente. 

Daniele Bosio 
Commissione Politiche Giovanili
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Grande successo per la seconda edizione del torneo Grande successo per la seconda edizione del torneo 
“Mario e Sonic ai Giochi Olimpici di Sovere 2024”“Mario e Sonic ai Giochi Olimpici di Sovere 2024”

Sovere, 14 luglio 2024 – Una giorna-
ta all’insegna dello sport, del diver-
timento e della sana competizione 

ha animato il campo dell’oratorio per la 
seconda edizione del torneo “Mario e 
Sonic ai Giochi Olimpici di Sovere”. L’e-
vento, ormai appuntamento fisso per la 
comunità, ha visto la partecipazione di 
ben 16 squadre per il torneo di calcio e 
9 per quello di pallavolo, regalando agli 
spettatori momenti di grande intensità 
e spettacolo.

Le partite, giocate con grinta e spirito 
di squadra, hanno tenuto tutti con il 
fiato sospeso fino all’ultimo. Sia sul ret-
tangolo verde che sul campo da palla-
volo, i protagonisti hanno dimostrato 
talento e passione, trasformando ogni 
incontro in una sfida combattuta e av-
vincente. L’entusiasmo sugli spalti è sta-
to palpabile per tutta la giornata, con 
una partecipazione di pubblico che ha 
superato ogni aspettativa.
Un grazie speciale va al Gruppo Orato-

rio di Sovere e alla Commissione Sport 
del Comune di Sovere, il cui impegno e 
dedizione hanno reso possibile questo 
straordinario evento. Non possiamo di-
menticare il prezioso supporto dei no-
stri sponsor – Bar Le Piante, Ristorante 
Al Filatoio e Bar Roma – che con il loro 
contributo hanno permesso di arricchi-
re la manifestazione.
La giornata si è conclusa con le premia-
zioni, che hanno celebrato i vincitori, 
ma anche lo spirito sportivo di tutti i 

partecipanti.
Il gruppo Commissione alle Politiche 
Giovanili del Comune di Sovere dà già 
appuntamento al prossimo anno, per 
una terza edizione ancora più coinvol-
gente. Sovere continua a dimostrare 
che con passione e collaborazione si 
possono creare momenti indimentica-
bili.

La Presidente della Commissione 
Politiche Giovanili

Sonia Vigani



20

  Festa dello Sport: una giornata di celebrazione e riconoscimentiFesta dello Sport: una giornata di celebrazione e riconoscimenti

Il 15 settembre, la comunità di Sove-
re si è riunita per una straordinaria 
Festa dello Sport, un evento orga-

nizzato dalla Commissione Sport che 
ha trasformato il pomeriggio in una ce-
lebrazione vibrante dell’attività fisica e 
del talento atletico locale. 
L’evento, iniziato alle 14:30, ha visto 
una massiccia partecipazione di asso-
ciazioni sportive del territorio, ciascuna 
desiderosa di mostrare e condividere 
la propria disciplina con i cittadini. Il 
cuore della festa è stato l’opportunità 
offerta a tutti i presenti di sperimentare 
in prima persona una vasta gamma di 
sport, creando un’atmosfera di diverti-
mento, scoperta e inclusione.
Dai campi da gioco alle aree dimostra-
tive, l’intero spazio era animato da atti-
vità frenetiche. Giovani e meno giovani 
hanno potuto cimentarsi in sport tra-
dizionali e discipline meno conosciute, 
sotto la guida esperta degli istruttori 
delle varie associazioni. Questa inizia-
tiva non solo ha promosso uno stile di 
vita attivo, ma ha anche permesso ai 
partecipanti di scoprire nuove passioni 
sportive in un ambiente accogliente e 
stimolante.
L’evento ha offerto uno spaccato com-
pleto del panorama sportivo locale, 
evidenziando la ricchezza e la diversità 
delle opportunità atletiche disponibili a 

Sovere e nelle sue immediate prossimi-
tà. Dalle arti marziali al calcio, dall’atle-
tica leggera agli sport di squadra, ogni 
disciplina ha avuto il suo momento di 
gloria, attirando l’attenzione e l’interes-
se dei visitatori.
Nel pomeriggio tutte le associazioni 
sportive si sono riunite davanti all’O-
ratorio e hanno sfilato fino al Parco 
Silvestri dove si sono riunite per la pre-

sentazione e per il momento delle pre-
miazioni. Questo corteo ha aggiunto 
un elemento di spettacolarità all’even-
to, rafforzando il senso di unità tra le 
diverse discipline sportive.
Ma la Festa dello Sport non è stata solo 
un’occasione per provare nuove atti-
vità. Ha rappresentato anche un mo-
mento importante per riconoscere e 
celebrare i talenti sportivi locali che si 

sono distinti nell’ultimo anno. Verso la 
conclusione della giornata, in una ceri-
monia che ha catturato l’attenzione di 
tutti i presenti, sono stati annunciati e 
premiati 18 atleti che si sono particolar-
mente distinti per i loro risultati sportivi 
nel corso del 2023. Questo riconosci-
mento non solo ha onorato gli sforzi e i 
successi individuali di questi talentuosi 
sportivi, ma ha anche sottolineato l’im-
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portanza dello sport come veicolo di crescita perso-
nale e comunitaria.
La premiazione ha toccato diverse discipline, eviden-
ziando come Sovere sia una fucina di talenti in vari 
ambiti sportivi. Giovani promesse e atleti affermati 
sono stati applauditi dalla comunità, in un momento 
che ha unito orgoglio civico e ispirazione per le future 
generazioni di sportivi.
L’evento si è concluso nel tardo pomeriggio, lascian-
do nei partecipanti un senso di entusiasmo e di ap-
partenenza. La Festa dello Sport di Sovere si è rivelata 
non solo un’occasione di divertimento e attività fisica, 
ma anche un potente strumento di coesione sociale, 
promozione del benessere e valorizzazione dei talenti 
locali.
Le associazioni sportive e tutti i partecipanti hanno 
contribuito a creare una giornata memorabile, che 
sicuramente lascerà un’impronta positiva nella comu-
nità, incentivando una maggiore partecipazione alle 

attività sportive e rafforzando il tessuto sociale del 
paese.
Con il successo di questa edizione, la Festa dello Sport 
si conferma un appuntamento imperdibile nel calen-
dario degli eventi di Sovere, un momento in cui lo spi-
rito sportivo e il senso di comunità si fondono, crean-
do ricordi indelebili e gettando le basi per un futuro 
ancora più attivo e inclusivo per tutti i cittadini.

Il Consigliere con delega 

alla comunicazione

Senada
Nusinovic

Via D. Alighieri, 9 - Pianico (BG) | Tel 035.981313 - Cell 3336222975 | www.eip-poiatti.com
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Una storia di passione, resilienza e amore per il 
calcio. È la storia dell’Asd Sovere Calcio rifonda-
ta nel 2019 grazie a un gruppo di appassionati 

guidati dal presidente Riccardo Noris. Una storia calci-
stica, quella del Sovere Calcio che parte da lontano e 
che ha raccolto negli anni importanti successi calcisti-
ci e di crescita umana dei suoi giocatori. Poi una pausa 
e nel 2019 il ritorno mantenendo i colori storici giallo 
verdi, simbolo di una tradizione sportiva che affonda 
le radici nel passato. 
Dal 2019, l’Asd Sovere ha costruito un percorso di cre-
scita costante. Grazie all’impegno di nuovi dirigenti e 
di allenatori volenterosi, la squadra si è dedicata alla 
formazione dei giovani talenti locali, sono infatti molti 
i ragazzi del paese che giocano nella squadra di casa. 
Gli sforzi hanno cominciato a dare i loro frutti, e ogni 
stagione sempre più ragazzi hanno voluto vestire i co-
lori giallo verdi. 
Una società ambiziosa che guarda in alto, con un alle-
natore come il giovane Beppe Cattaneo, soverese doc 
che si è forgiato in questi anni allenando i ragazzi del 
paese e della zona. Dopo la promozione in Prima Ca-
tegoria la squadra è sempre rimasta nei piani alti della 
classifica e giocando sempre i play off. 
Oggi l’Asd Sovere è un simbolo di rinascita, determi-
nazione e comunità. 
Con il supporto dei tifosi e la passione di allenatori e 
giocatori, la società sta scrivendo un nuovo capitolo 
della sua storia. La sfida più grande è continuare a cre-
scere e migliorare, mantenendo vive le radici e l’amo-
re per il calcio. 

L’Asd Sovere, con i suoi storici colori giallo verdi, non 
è solo una squadra di calcio: è il cuore pulsante di una 
comunità che ha scelto di non dimenticare, di riemer-
gere e, soprattutto, di sognare di nuovo. L’Asd Sovere 
augura a tutti un buon Natale e vi aspetta al campo 
per tifare tutti insieme per i nostri ragazzi.

STAFF - Allenatore: Giuseppe Cattaneo; Secondo Al-
lenatore: Giuseppe Ziboni; Collaboratore Tecnico: Da-
vide Torri; Preparatore Portieri: Cristian Martinelli; As-
sistente Arbitro: Santino Castellani; Direttore Tecnico: 
Dimitri Bianchi; Fisioterapista/Preparatore Atletico: 
Danilo Ferrari; Team Manager: Alexandru Viorel Dobre; 

Direttore Generale: Corrado Ziboni; Direttore Sportivo: 
Luca Benzi; Presidente: Riccardo Noris.

GIOCATORI - Matteo Angeli, Andrea Bariselli Maffi-
gnoli, Michael Berta, Andrea Camanini, Alberto Car-
rara, Samuele Chiarelli, Mattia Cortali, Cristian Damio-
lini, Marco Federici, Simone Fenaroli, Andrea Fusar 
Bassini, Daniel Gaioni, Federico Giorgi, Michele Gritti, 
Michele Legrenzi, Paolo Manzoni, Gabriele Meloni, 
Matteo Mercanti, Daniel Murra, Gabriele Prandini, 
Luigi Rillosi, Simone Rinaldi, Stefano Sarzi Amade, 
Francesco Tedeschi, Michele Vigani, Marco Zampatti, 
Nicola Zanni.

  Asd Sovere, la rinascita e quei colori giallo verdiAsd Sovere, la rinascita e quei colori giallo verdi
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  “Stasera mi butti” nel contenitore giusto!“Stasera mi butti” nel contenitore giusto!  
Dal 1° gennaio 2025 i contenitori NON CONFORMI non saranno svuotatiDal 1° gennaio 2025 i contenitori NON CONFORMI non saranno svuotati

GIORNATA DEL VERDE PULITO 2024GIORNATA DEL VERDE PULITO 2024

Abbiamo imparato che vetro e 
lattine devono essere espo-
sti in contenitori rigidi, a ri-

uso, di capacità massima di 40 litri. 
Il contenitore deve essere a fondo 
chiuso, senza nessuna apertura la-
terale. 
Il contenitore deve disporre di un 
manico robusto affinchè gli opera-
tori possano svuotarlo senza la fuo-

riuscita di materiali e/o rottura del 
contenitore. Fatte queste importan-
ti premesse, forma e tipologia del 
materiale del contenitore non han-
no limitazioni. 
Nel contenitore del vetro e delle lat-
tine si possono conferire solo imbal-
laggi o contenitori vuoti con capa-
cità massima di 5 litri senza liquidi e 
residui al loro interno.

COSA METTERE: 
bottiglie e vasetti, lattine per bevan-
de/bibite e olio, scatole per alimenti 
(tonno, pelati, carne, ecc.), scatole 
di cibo per animali, tappi/capsule di 
chiusura.

DIVIETO ASSOLUTO: 
piatti, stoviglie, porcellane, cera-
mica, cristallo, bombolette spray, 

vernici, lastre di vetro (conferibili al 
centro di raccolta).

Si ricorda infine che il contenitore 
verde è riservato alla raccolta della 
frazione umida e non può essere 
utilizzato per la raccolta del vetro e 
delle lattine.

Grazie per la collaborazione.

MILANO - Sovere ancora una volta è 
sul tetto della Lombardia per l’even-
to “Giornata del Verde Pulito 2024” 
vincendo il contest fotografico, per 
il secondo anno consecutivo, nella 
categoria comuni medi (da 5.000 a 
15.000 abitanti).
La call fotografica ha mobilita-
to 2.609 lombardi che, cliccando 
nell’apposito form online, hanno 
sostenuto i 32 comuni che hanno 
partecipato all’iniziativa regionale; 

104 sono stati invece i comuni che si 
sono attivati per le giornate ecolo-
giche in Lombardia. A Sovere la rac-
colta dei rifiuti si è svolta lo scorso 
20 aprile.
Sono stati raccolti 640 chili di rifiuti 
sui 33 chilometri di cigli stradali. La 
partecipazione da parte dei 263 vo-
lontari ha fatto sì che l’edizione 2024 
abbia battuto tutti i record soveresi 
per una manifestazione di questo 
tipo.
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 La premiazione dei Comuni vinci-
tori si è svolta il 25 settembre alle 
ore 10.00 a Milano, presso l’Audito-
rium Testori in Piazza Città di Lom-
bardia, e con grande piacere, Andrea 
Tebaldi, consigliere del Comune di 
Sovere, presente all’evento, ha otte-
nuto la conferma del maggior nume-

ro di like (783), in Lombardia, per la 
foto che ritrae i ragazzi della scuola 
secondaria di primo grado di Sovere.
La cerimonia ha rappresentato un 
momento importante, in cui tutti i 
partecipanti alla call fotografica della 
Giornata del Verde Pulito 2024, hanno 
ricevuto una pergamena. Durante l’e-

vento è stata proclamata la graduato-
ria finale, suddivisa per categorie (Co-
muni piccoli, medi e grandi), inclusa 
una menzione speciale per l’impegno 
nella raccolta dei rifiuti.
 I quattro comuni primi classificati 
di ciascuna categoria hanno invece 
avuto l’opportunità, il 21 novembre, 
di presentare le proprie iniziative per 
il territorio. 
Quest’anno il Comune di Sovere ha 
presentato il video promozionale in-
titolato “Sovere il paese dei Borghi” 
che mostra palazzi e bellezze del pa-
ese. In qualità di Consigliere delega-
to all’Ecologia ho presentato il video, 
mentre l’Arch. Maurilio Ronchetti ha 
presentato il progetto del “Giardi-
no degli Orti” intitolato al padre 
missionario Osvaldo Coronini. Il 
progetto ha ricevuto un riconosci-
mento assegnato a Ferrara nell’ambi-
to dell’XI “Premio Simonetta Bastelli”: 
ARCHITETTURA E NATURA 2023, attri-
buito ai migliori progetti che esaltano 

il rapporto tra architettura e natura 
negli spazi aperti urbani.
Sono molto soddisfatto per l’ampia 
partecipazione ai due eventi, che 
sono stati possibili grazie alla parte-
cipazione delle associazioni del ter-
ritorio: Protezione Civile, Ass. Sovere 
Vol.A. , Pro Loco Sovere, Ass. Alpini, 
CAI di Lovere, A.I.B. Antincendio Bo-
schivo, Ass. Fanti, Ass. Cacciatori, Ass. 
Pescatori Sportivi Dilettantistica So-
verese, la squadra manutentiva del 
Comune di Sovere, l’azienda GF-Elti e 
la massiva partecipazione degli alunni 
dell’Istituto Comprensivo (168 alunni 
della scuola primaria e 40 alunni della 
scuola secondaria di primo grado).

Il Consigliere

delegato all’Ecologia

Michele
Lotta

LE CLASSIFICHE

Comuni piccoli (meno di 5.000 abi-
tanti)

Comuni medi (5.000 - 15.000 abi-
tanti)

Comuni grandi (più di 15.000 abi-
tanti)

1° Castione Andevenno (SO):  
voti 580 22%

1° Sovere (BG):  
783 voti 30%

1° Desenzano del Garda (BS):  
519 voti 19.9%

2° Sale Marasino (BS):  
520 voti 19.9%

2° Pogliano Milanese (MB):  
506 voti 19.4%

2° Caronno Pertusella (VA):  
489 voti 18.7%

3° Corteno Golgi (BS):  
411 voti 15.8%.

3° Stezzano (BG):  
473 voti 18.1%

3° Arese (MI):  
341 voti 13.1%
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Come sapete, dal 2 Aprile 2024, per evitare l’accesso 
di utenze non abilitate secondo la normativa vigente, 
i Comuni di Endine Gaiano, Pianico e Sovere hanno in-
stallato presso il centro raccolta rifiuti, un nuovo con-
trollo accessi, dotato di lettore CRS (tessera sanitaria), 
e una sbarra che monitora l’ingresso alle sole utenze 
TARI dei tre Comuni. Gli accessi presso la piattaforma 
ecologica nel periodo dal 3 aprile al 6 novembre 2024 
sono stati i seguenti:
Totale accessi: 18.021 di cui Endine Gaiano: 6.793; Pia-
nico: 2.669; Sovere: 8.512;
Gli accessi delle utenze soveresi sono state: domesti-
che residenti: 7.941; non residenti (tutte le tipologie): 
286; non domestiche: 285.
Sono stati 2.216 i soveresi che mediamente, in un 
mese, si sono recati in piattaforma con una media 
giornaliera di 47 accessi (la media assoluta ottenuta 
non considera la tipologia dei turni giornalieri né il di-
verso monte ore giornaliero di apertura al pubblico).
Confrontando i dati degli anni 2023/2024 periodo 
gennaio - agosto, risulta che è diminuita la quan-

tità dei conferimenti in piattaforma di ben 90.712 
chili di rifiuti.  
Non sono mancate criticità nella fase inziale. Durante 
il periodo estivo ci sono state giornate in cui l’affluen-
za è stata particolarmente elevata. Tutti ricorderanno 
quel pomeriggio estivo, in cui un’ora prima dell’aper-
tura della piattaforma ecologica, prevista per le ore 
16.30, si era creata una enorme fila di veicoli. Attual-
mente la situazione si è stabilizzata. Sono state chia-
rite e risolte alcune problematiche dovute a tentativi 
di accesso in giornate riservate ad altre categorie di 
utenti.  

L’introduzione della tessera ha di fatto diminuito la 
quantità di rifiuti conferiti in piattaforma. Nello 
specifico:

Sicuramente la piattaforma necessita di modifiche 
strutturali. Confidiamo che il Comune di Endine Ga-
iano, proprietario della struttura, possa accedere ai 
bandi di Regione Lombardia per migliorare gli spazi 
e rendere migliore la viabilità interna che in questo 
momento risulta essere il problema più impegnativo 
per tutti.

Monitoraggio della piattaforma ecologicaMonitoraggio della piattaforma ecologica

Sono 256 le utenze che NON hanno ritirato 
la dotazione annuale di sacchi grigi. Si ricor-
da che la gestione della raccolta differenzia-
ta è regolamentata da leggi nazionali e da 
norme locali. 
Ricordarsi sempre di ritirare il kit dei sacchi 
grigi e/o azzurri a dicembre. Questo è un do-
vere da parte dell’utente, la cui mancanza 
pone il trasgressore in condizione di com-
mettere un reato perseguibile per legge.
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Il bilancio di previsione 2025-27 approvato alla fine del 
corrente anno sarà necessariamente condizionato dai 
nuovi tagli dei trasferimenti statali e dai vincoli imposti 

dal nuovo patto di stabilità europeo, la cui definizione sarà 
esecutiva solo dopo l’approvazione da parte del Governo 
della nuova legge di bilancio e pertanto non applicati nella 
nostra previsione.
Come in passato andremo ad analizzare sinteticamente i 
numeri più importanti del bilancio focalizzando la nostra 
attenzione all’anno 2025, citando di seguito i principali ca-
pitoli di spesa.
Il bilancio del comune di Sovere pareggerà per l’anno 2025 
a 5.201.352,37 euro.
La parte più rilevante economicamente è necessaria al fun-
zionamento della macchina comunale, spesa corrente, pari 
a 3.731.352 euro.

  Sovere guarda avanti: il bilancio 2025 tra vincoli e opportunità

VOCI DI SPESA FONTI

-Stipendi dei dipendenti comunali € 845.100 Trasferimenti statali: € 614.886

.-Rifiuti (raccolta, spazzamento strade, piattaforma ecolo-
gica) € 557.500

Entrate di natura tributaria € 2.045.000 di cui:
-addizionale IRPEF € 570.000
-TARI € 580.000
-IMU € 780.000
-IMU/ADDIZIONALE IRPEF/TARI Arretrate € 107.000
-diritti 5 x 1000 € 3.000
-diritti cava Armati € 5.000

-Istruzione, comprensivo di riscaldamento, energia elet-
trica, per un totale di € 522.000 
Di cui: piano diritto allo studio convenzionato € 38.000, 
mensa scolastica (coperta delle rette al 100%) € 90.000, 
trasporto alunni € 104.000
Gestione asilo nido € 183.000

-Servizi sociali tra cui: servizi ai minori, assistenza domi-
ciliare, disagio giovanile, servizio ai diversamente abili, il 
banco alimentare € 334.182

Trasferimenti da enti sovracomunali € 273.165

-Funzionamento biblioteca € 26.000 Entrate extra tributarie per complessivi € 798.300 così 
suddivise:
-diritti di segreteria € 35.000
-proventi cimiteriali € 14.000
-servizio mensa € 80.000 che copre il costo previsto in 
uscita
-trasporto scolastico € 30.000 (copre il 29% del costo)
Asilo nido € 121.000 (rette + contributo C.M.L.B. coprono 
il 74% del servizio)
-Pasti a domicilio € 55.000
-Skipass € 6.000
-Mini CRE/ impianti sportivi € 15.000
-Canone unico patrimoniale e arretrato € 49.000
-loculi cimiteriali e illuminazione votiva € 73.000
-Affitti vari € 39.500
- Sovracanoni centraline acqua € 5.600
-canoni impianti sportivi € 3.300
-sanzioni codici della strada € 77.000
-gestione gasdotto € 25.000
-rimborso quote mutui Uniacque € 119.700
-introiti diversi € 50.200.

-Sport, cultura e turismo € 14.000

-Illuminazione Pubblica € 56.000

-Viabilità e manutenzioni € 189.000

-Servizi cimiteriali € 19.100

-Rimborso mutui, capitale ed interessi € 354.900

-Polizia locale in convezione con i comuni di Endine 
Gaiano e Pianico, gestione associata (di cui € 12.500 per il 
funzionamento della caserma dei Carabinieri di Sovere) € 
77.000

-Indennità amministratori € 161.500 (dallo Stato € 
53.998)

-Utenze servizi generali, assicurazioni uffici comunali 
e capitoli minori € 458.070

-Fondo rischi € 62.000

-Riscossione coattiva tributi € 55.000

CAPITOLI INVESTIMENTO
il bilancio 2025 non prevede particolari investimenti in 
quanto ad oggi le entrate certe si limitano ai contributi per 
complessivi 50.000 euro.
Introiti stimati dagli oneri di urbanizzazione € 150.000 (in-
cassato al 20/11/2024 € 155.595).
Ribadisco che contrariamente ad un bilancio familiare in 
cui le spese sono in funzione delle entrate, in quello comu-
nale avviene sostanzialmente il contrario, limitando forte-
mente le scelte politiche dell’amministrazione.
Nuove opere saranno legate all’avanzo di bilancio a con-
suntivo in quanto non è ad oggi possibile ipotizzare inve-
stimenti con nuovo indebitamento.
A tutti auguro buone feste.

L’Assessore al Bilancio 

Mauro Leoni 
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  PorSellere: una tradizione cresciuta con la Comunità

Abbiamo iniziato questa avventura circa 10 anni fa e 
quest’anno siamo arrivati alla 7ª edizione. Detto così 
sembrava un errore matematico ma abbiamo do-

vuto aggiungere al conto una pandemia che ha interrotto 
temporaneamente il nostro cammino. Nonostante le sfide, 
la nostra determinazione non è mai venuta meno.
La PorSellere è diventata una sagra che ha dato molta 
evidenza alla nostra frazione, un evento che è cresciuto 
insieme a noi. Partita nelle stanze dell’oratorio, è arrivata 
quest’anno ad essere sviluppata in una tensostruttura e in 
una cucina organizzata per servire tante persone in tempi 
celeri. Gli errori ci hanno insegnato molto, permettendoci 
di migliorare anno dopo anno.
Nessuno di noi volontari era un professionista, ma l’impe-
gno e la voglia di fare bene è stata una cosa che ci ha ac-
comunato. Gli ingredienti per la ricetta della nostra sagra 
sono stati pochi ma essenziali: mettersi a disposizione, vo-
glia di fare e di fare stare bene chi è passato a trovarci.
Quest’anno, la 7ª edizione si è tenuta dal 15 al 17 e dal 22 
al 24 Novembre 2024 presso il Centro Sportivo di Sellere, in 
Via Monte Cala. Abbiamo preparato un programma ricco di 
eventi per soddisfare tutti i gusti. Si è partiti venerdì 15 con 
una serata DJ set con IORISIO, per poi continuare sabato 16 
con una serata di ballo liscio. 
Domenica 17 è stata una giornata piena di attività, dal bal-
lo country con The Hazzard, allo spettacolo con i falconieri, 
fino al laboratorio per i bimbi curato dalla Commissione 
Biblioteca, che ha visto la partecipazione entusiasta di cir-
ca 50 bambini, rendendo l’evento veramente inclusivo per 
tutte le età. Il weekend successivo non è stato da meno: 
venerdì 22 c’è stata un’altra serata DJ set con BARO, saba-

to 23 una serata di ballo latino americano, e domenica 24 
abbiamo chiuso in bellezza con intrattenimento musicale, 
uno spettacolo di prestigiazione, una dimostrazione del 
norcino e l’estrazione della lotteria.
Non sono mancate le specialità gastronomiche che hanno 
reso famosa la nostra sagra. Ogni giorno è stato possibile 
gustare pane e strinu, pane e porchetta, formaggio fuso, 
trippa, ravioli nostrani, costine con verza, tris di insaccati 
lessi e molto altro. Il venerdì sera c’è stato lo stinco di ma-
iale su prenotazione, mentre sabato e domenica a pranzo 
si è potuto assaggiare la porchetta al forno. La domenica a 
pranzo è stata disponibile anche la coscia di maiale, sempre 
su prenotazione.
Un doveroso ringraziamento va a tutti i volontari che hanno 
dedicato del tempo alla buona riuscita della festa, in parti-
colare a tutti i ragazzi che hanno servito professionalmente 
ed in modo ordinato e solare ai tavoli, una vera soddisfazio-
ne. Un ringraziamento speciale va anche alla Commissione 
Biblioteca, che ringraziamo per la sua costante disponibili-

tà con i più piccoli, rendendo l’evento ancora più ricco e in-
clusivo. È stato grazie all’impegno di tutti che la porSellere 
ha continuato a crescere e a migliorare.
La PorSellere non è stata solo una sagra, ma un momento 
di unione per la nostra comunità.
Arrivederci alla prossima edizione, non vediamo l’ora di 
accogliervi e farvi sentire parte della grande famiglia della 
porSellere!

Il Consigliere

Mirko
Fenaroli
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